ЗАКОНСПЕКТИРОВАТЬ!!!
Тема: Буквы и звуки
Фонетика (гр. phonetike от phone — звук) — раздел языкознания, изучающий звуки речи. Звуки мы произносим, когда говорим. Их и называют звуками речи. Звуки необходимо отличать от букв. Буквы мы видим и пишем. Они помогают переводить устную речь в письменную и наоборот. Звуки мы произносим и слышим. Звук записывается не так, как буквы: а, б, в, г — звуки записываются в квадратных скобках: [а], [б], [в], [г]. Такой способ записи называется транскрипцией. Звуки бывают гласными и согласными. Гласных звуков в русском языке 6, а обозначать их могут 10 букв. Согласных звуков в русском языке 36.
Орфоэпия (гр. orthos — прямой, правильный + epos — речь) — раздел языкознания, занимающийся изучением нормативного литературного произношения. Русская орфоэпия включает: 1) правила произношения безударных гласных, звонких и глухих согласных, твёрдых и мягких согласных, сочетаний согласных; 2) правила произношения отдельных грамматических форм; 3) особенности произношения слов иноязычного происхождения. В формировании литературного произношения большую роль играют телевидение, радиовещание, театр, кино. Нормы произношения отражают орфоэпические словари и словари ударений.

Гласные буквы: а, о, у, ы, э, я, ю, е, ё, и
Гласные звуки: [а], [о], [у], [э], [ы], [и] – других нет!

	Буквы
	Звуки
	Характеристика
	

	А а
	[а]
	гласный, ударный или безударный
	Эти буквы всегда обозначают один звук. Показывают твёрдость впереди стоящего согласного.

	О о
	[о]
	гласный, ударный или безударный
	

	У у
	[у]
	гласный, ударный или безударный
	

	Э э
	[э]
	гласный, ударный или безударный
	

	ы
	[ы]
	гласный, ударный или безударный
	

	Я я
	[а], [j′а]
	гласный, ударный или безударный
	Эти буквы обозначают один звук, если стоят после согласного, при этом показывая его мягкость. Во всех других случаях они обозначают 2 звука (кроме буквы И – она обозначает звук [j′] не всегда)

	Ю ю
	[у], [j′у]
	гласный, ударный или безударный
	

	Ё ё
	[о], [j′о]
	гласный, ударный или безударный
	

	Е е
	[э], [j′э]
	гласный, ударный или безударный
	

	И и
	[и], [j′и]
	гласный, ударный или безударный
	




Согласные 
Согласные буквы обозначают твёрдый звук, если после них стоят гласные А,О, Э, У, ы или согласные (чаще всего тоже твёрдые; бывает, что мягкий согласный может смягчать впереди стоящий другой согласный, например, ПЕСНЯ [п′эс′н′а]), или Ъ.
Согласные буквы обозначают мягкий звук, если после них стоят гласные Я, Ю, Ё, Е, Э или мягкие согласные (не всегда, см. выше), или Ь.
Бывает, что согласные вообще не обозначают звука (непроизносимые): СОЛНЦЕ [сонцэ]
Звонкие согласные состоят из голоса и шума, а глухие – только из шума.

	Буква
	Звук
	Характеристика

	Сонорные («супер звонкие», непарные звонкие)согласные

	М м
	[м]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/непарный, сонорный

	
	[м′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный

	Л л
	[л]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/непарный, сонорный

	
	[л′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный

	Н н
	[н]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/непарный, сонорный

	
	[н′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный

	Р р
	[р]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/непарный, сонорный

	
	[р′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный

	Й й
	[j′]
	согласный, мягкий/непарный, звонкий/непарный, сонорный

	Звонкие и глухие парные согласные

	Б б
	[б]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный

	
	[б′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/парный

	П п
	[п]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/парный

	
	[п′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/парный

	В в
	[в]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный

	
	[в′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/парный

	Ф ф
	[ф]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/парный

	
	[ф′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/парный

	З з
	[з]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный

	
	[з′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/парный

	С с
	[с]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/парный

	
	[с′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/парный

	Г г 
	[г]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный

	
	[г′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/парный

	К к
	[к]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/парный

	
	[к′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/парный

	Д д
	[д]
	согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный

	
	[д′]
	согласный, мягкий/парный, звонкий/парный

	Т т
	[т]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/парный

	
	[т′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/парный

	Ж ж
	[ж]
	согласный, твёрдый/непарный, звонкий/парный

	Ш ш
	[ш]
	согласный, твёрдый/непарный, глухой/парный

	Глухие непарные согласные

	Ц ц
	[ц]
	согласный, твёрдый/непарный, глухой/непарный

	Ч ч
	[ч′]
	согласный, мягкий/непарный, глухой/непарный

	Х х
	[х]
	согласный, твёрдый/парный, глухой/непарный

	
	[х′]
	согласный, мягкий/парный, глухой/непарный

	Щ щ
	[щ′]
	согласный, мягкий/непарный, глухой/непарный



Всегда мягкие согласные: Й, Щ, Ч
Всегда твёрдые согласные: Ж, Ш, Ц

НЕ ОБОЗНАЧАЮТ НИКАКИХ ЗВУКОВ БУКВЫ Ъ И Ь.
 
Порядок фонетического разбора:
1. Проговаривая каждый звук, записать слово фонетическими значками в столбик.
1. Дать характеристику каждому звуку, показать, какой буквой он обозначен.
1. Ниже записать слово целиком, определить количество слогов, букв и звуков.

Примеры фонетического разбора.
	[л′]
	- согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный
	- ль

	[j′]
	- согласный, мягкий/непарный, звонкий/непарный, сонорный
	-ё


	[о′]
	- гласный, ударный
	

	[т]
	- согласный, твёрдый/парный, глухой/парный
	-т


Льёт – 1 слог, 4 буквы, 4 звука

	[п]
	-согласный, твёрдый/парный, глухой/парный
	-п

	[о′]
	-гласный, ударный
	-о

	[з]
	-согласный, твёрдый/парный, звонкий/парный
	-зд

	[н′]
	-согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный
	-н

	[а]
	-гласный, безударный
	-я

	[j′]
	-согласный, мягкий/непарный, звонкий/непарный, сонорный
	-я

	[а]
	-гласный, безударный
	


Поздняя- 3 слога, 7 букв, 7 звуков

	[j′]
	-согласный, мягкий/непарный, звонкий/непарный, сонорный
	-ю


	[у]
	- гласный, безударный
	

	[л]
	- согласный, твёрдый/парный, звонкий/непарный, сонорный
	-л

	[а′]
	- гласный, ударный
	-а


Юла – 2 слога, 3 буквы, 4 звука

	[м′]
	- согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный
	-м

	[э′]
	- гласный, ударный
	-е

	[л′]
	- согласный, мягкий/парный, звонкий/непарный, сонорный
	-ль


Мель – 1 слог, 4 буквы, 3 звука
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